

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Martes 3 de Mayo de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 408.

Tristes impresiones.

La prensa refleja, como es natural, las impresiones amargas que suscitan las noticias recibidas de Manila, sobre el ataque á nuestra escuadra y destrucción de nuestros barcos.

Personas conocedoras de la desproporción de fuerzas, prevenían una desgracia.

Los barcos americanos, especialmente cuatro de ellos, tenían una inmensa superioridad sobre los nuestros, en términos de no tener éstos fuerza ofensiva contra ellos.

De ahí que algunos opinaran que la escuadra de Filipinas debía rehuir el combate, táctica que vienen aconsejando críticos extranjeros muy competentes.

Es seguro que estímulos de pundonor impulsaran á nuestros marinos á aceptar combate tan desigual, no ignorando cuál podría ser el resultado entre fuerzas tan desproporcionadas.

Se discurre ahora sobre cuáles serán los planes ulteriores de la escuadra americana, que continúa fondeada frente á la capital del Archipiélago.

Crean algunos que la escuadra bombardeará á Manila; pero si los americanos no tienen organizadas, como parece, fuerzas con que intentar el desembarco, más verosímil es creer que esperarán á que se levanten los indios contra el dominio de España, fundando en este plan nuevas complicaciones para nuestro país.

Todas estas contingencias y desdichas, agravadas con la situación de Cuba, bloqueada por una escuadra americana, dispuesta por todos los indicios á proteger desembarcos de hombres y municiones, va excitando la opinión pública en grado bastante considerable, por estimar unos que los gobiernos han tenido poca previsión en lo relativo á la materia de defensa nacional, y por aprovecharse de las circunstancias los elementos pesimistas, para ver si logran un hondo sacadimiento en la política interior.

Las circunstancias, por todas estas razones, son cada vez más graves, y nada sería más peligroso que se desataran las pasiones de los partidos cuando necesitamos dar grandes ejemplos de unión y de energía.

Ciertamente que la opinión tiene derecho á pedir á los gobernantes resoluciones acomodadas á los peligros del momento, considerando que el país posee entereza suficiente para sobrellevar las contrariedades; pero si desgraciadamente las pasiones políticas se desbordan, las victorias principales se las proporcionarán á los americanos nuestros propios errores.

Los combatientes.

Los barcos que han sostenido el combate, son, entre otros, los siguientes:

Espanoles.

Reina Cristina.—Crucero no protegi-

do de 3.500 toneladas. Desplaza 3.500 toneladas. Monta seis cañones de 16; dos de 7; siete de 57 milímetros, y cinco tubos lanzatorpedos.

La tripulación se compone de 366 hombres.

Castilla.—Crucero no protegido de primera clase. Casco de madera. Mide 72 metros de eslora, 13,56 de manga y 8,20 de puntal. Desplaza 3.260 toneladas. Anda 14 millas por hora.

Don Juan de Austria.—Desplaza 1.500 toneladas. Monta cuatro cañones de 12; dos de pequeño calibre, dos de tiro rápido, cuatro de 37 milímetros, dos ametralladoras, y dos tubos lanzatorpedos. La dotación se compone de 163 hombres.

Ulloa.—Crucero no protegido de 1.000 toneladas.

Isla de Luzón.—Crucero protegido de segunda clase, casco de acero, mide 56,4 metros de eslora, 9,14 de manga y 4,80 de puntal. Desplaza 1.045 toneladas. Tiene un andar de 14 millas por hora.

Isla de Cuba.—Igual que el anterior.

Americanos.

Boston.—Crucero protegido de 3.189 toneladas.

Condor.—Crucero de 1.700 toneladas.

Olympia.—Crucero de 5.870 toneladas.

Petrel.—Crucero de 890 toneladas.

Raleigh.—Crucero de 3.183 toneladas.

Machias.—Crucero de 1.370 toneladas.

Las víctimas.

Hasta última hora de la tarde que he estado en el Ministerio de Marina, no se había recibido por el general Bermejo ningún telegrama nuevo del jefe de nuestra escuadra de Filipinas.

Más que por las nuevas que pudiéramos tener de la marcha de la campaña en el Archipiélago, esperábamos el cablegrama deseosos de ver si en él se citaban nuevos nombres de jefes ú oficiales y si podíamos llevar algún consuelo á las atribuladas familias de los ilesos.

Las familias que tienen parientes en nuestra Armada de Filipinas, no han cesado en todo el día de acudir al ministerio de Marina preguntando por nuevas noticias.

Desgraciadamente, éstas no han llegado ni se sabe cuándo llegarán.

En el citado departamento se ha dado esta tarde por seguro que nuestro cable con Filipinas se halla en poder de los enemigos.

Las bajas de que se habla en los telegramas deben de ser de soldados muertos y de jefes y soldados heridos.

Comunicación rechazada.

El almirante americano ha comunicado al general Augustí para que en un plazo breve haga entrega de los buques de guerra españoles fondeados en Manila si no quiere que la capital sea bombardeada y destruida.

Nuestro general contestó que no podía acceder á tal demanda y que desde luego podía el almirante yanqui dar por terminado el plazo que concedía.

Don Luis Cadarso.

D. Luis Cadarso y Rey, comandante del crucero *Reina Cristina*, que ha muerto, como mueren los héroes, en defensa de nuestra bandera. Nació en Noya provincia de la Coruña, el 24 de Noviembre de 1858.

Era capitán de navío desde el 11 de Julio de 1895, estando condecorado con las siguientes cruces; cruz y placa de segunda clase del Mérito Naval, blanca; cruz roja de primera del Mérito Naval; cruz roja de primera del Mérito Militar; cruz blanca de tercera del Mérito Naval; medalla de la campaña de Joló, y encomienda de Isabel la Católica.

Cadarso estuvo en las Carolinas poco después del conflicto de España con Alemania. El supo, con su carácter y energía, borrar los efectos de la insurrección de Ponapé. Es sabido que los carolinos, instigados por misioneros americanos (metodistas), se levantaron contra las autoridades españolas y mataron á Posadillo. Allí fué Cadarso á sustituir al jefe asesinado, y con sus medidas logró restablecer la paz y que nuestra bandera fuera respetada.

Cadarso pertenecía á una familia, ilustre de marinos, y así su nombre era universalmente querido y estimado en el cuerpo general de la Armada.

España entera sentirá en estos momentos la pérdida del glorioso marino, cuyo nombre pasará á la historia al lado de los Méndez-Núñez, Churruca y Barcáiztegui.

El lugar del combate.—La bahía de Manila.

Manila ocupa casi el centro en el fondo de la bahía, que formando un gran golfo cerrado al N. O. por la lengua de tierra que constituye la provincia de Bataan, y al Sur por la costa de la provincia de Cavite, tiene su entrada la isla del Corregidor.

La bahía es limpia y extensa. Su entrada está comprendida entre la punta de Lasiri, al N., y la punta del Restenga, al S.; tiene 32 millas N. E. y 30 de anchura en su extremidad E. y solo 10 en su boca, que se halla dividida en dos canales ó pasos, uno entre Corregidor y Punta Lasiri, que se llama Boca Chica, y otro entre Polo Caballo y Restenga, llamado Boca Grande.

Esta ofrece muchas dificultades para la navegación, por existir en su fondo muchas rocas y bajos peligrosos.

En cambio la Boca Chica es de mucho más fácil acceso, y por ella han debido penetrar los buques americanos, según se desprende de los telegramas recibidos.

Además de la citada isla del Corregidor en encuentran en la entrada de la ba-

hía los islotes y rocas Polo Caballo, La Monja, El Fraile y los Cochinos ó Lechones, por enfrente del puerto de Mariveles, y la ensenada de Sismán y los islote, Limbones y Carabao.

Tienen costa en la bahía de Manila las provincias de Bataan, Pampanga, Bulacán, Manila y Cavite.

Cavite.

Es capital de la provincia y posee arsenal, apostadero, hospital, establecido en el convento de la Orden de San Juan de Dios para enfermos del ejército y marina, y presidio.

Los edificios son bastantes buenos, sobresaliendo la llamada Casa Real y los conventos de dominicos y agustinos descalzos. Tiene además una buena fábrica de tabacos, cuarteles de moderna construcción, casino y teatro.

Su población es próximamente de cinco mil habitantes.

Telegramas de anoche.

A las nueve y media nos fueron entregados los siguientes despachos, depositados á la una de la tarde en Madrid:

«Intento de desembarco.

Habana 1.º de Mayo.—Madrid 2.—Capitan general á ministro Guerra:

Seis y media tarde de ayer, intentaron desembarco en playa Herradura un acorazado y tres barcos más pequeños, con varios lanchones; al verlos nuestras fuerzas hicieron fuego sobre ellos, siendo contestados con ocho ó diez cañonazos, retirándose á la vista de la costa hasta las ocho próximamente, que desaparecieron por playa Dominica.»

NOTA.—Las playas de que habla el anterior despacho están en la provincia de Pinar del Rio.

Madrid 2 (1 t.)

No se han recibido más noticias de Manila.

Se está celebrando en estos momentos la procesión cívica.

La carrera está cubierta de tropas.

Sigue el Gobierno tomando todo género de precauciones para mantener el orden público.

Sánchez Ortíz.

El viaje del «Monserrat»

La arriagada derrota del trasatlántico de este nombre, al mando del bravo Deschamps, es una odisea de arrojo, serenidad é inteligencia; por esto, y aunque haya perdido ya parte de su oportunidad, hemos estudiado en las cartas marítimas el trayecto probablemente recorrido por el buque y las dificultades que ha tenido que vencer.

He aquí el resultado obtenido, advirtiendo que es lo que conceptuamos probable, no seguro.

Al avistar la escuadra enemiga á la altura de la Habana el *Montserrat*, debió virar en redondo, hasta perderse de vista, en dirección al canal de la Florida.

Ya desorientados los cruceros perseguidores, cuarteó el rumbo para costear la parte N. de Pinar del Río al resguardo que podían darle los cayos (Deschamps ha demostrado que conocía estas aguas á la perfección), enfrascándose por la costa de Bahía Honda para correr el largo de Punta Gobernadora, Purgatorio, Cayo Jutias y Quebrado Galera, á bordear los Colorados y doblar el cabo de San Antonio, entre la Punta del Cajón y el banco de Lee.

Indudablemente entre los 23° 20' O. y los 23° 30' debió notar el bloqueo y tal vez se deslizó entre la división bloqueadora. Es probable que entonces fuese visto antes de doblar la Punta Gobernadora y esto decidiese al acorazado á darle caza; pero el capitán español burló á este nuevo enemigo derivando al S. O. con rumbo al Quebrado de Jutias (22° 35', O.) y bajó rascando los bajos y cayos de la Roncadora, Cayo Diego, Rapado y Buenavista á tomar la orilla de los Colorados y buscar el canal del bajo Lee, que le ofrecía un fondo de 55 á 60 brazas.

El buque enemigo le siguió con decisión hasta los 22° 10' O., pero deseando ganar terreno ó impedir que se acercase á la escuadra de Santa Rosa ó Arroyo de Mantua, viró un cuarto al S. y vino á dar en los bajos, frente á Punta Pinalillo, que tienen un fondo de 4, 5 y 6 brazas, en cuyo momento embarrancó.

Siguió su derrota el *Montserrat* con rumbo al S., y salvado el Cabo Corrientes volvió á enmendar su estima con proa al E., marchando sobre mar franca por el S. de la isla de Pinos á pasar sobre la Punta Suodoeste resguardando Cayo largo á babor y el bajo Taylor á estribor; dobló el cayo Jardínillos del Este entre su punta de Levante y el placer de Xagua, y haciendo nuevo rumbo al Noroeste, logró fondear en Cienfuegos.

Es decir, un viaje peligrosísimo, lleno de audacia y solo posible á un capitán español de las condiciones de los que mandan los buques de la Trasatlántica.

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU.

Desde Nueva York.

Nueva York 2.

En vista del cambio que ha experimentado la opinión inglesa, cuyas simpatías hacia los Estados Unidos se han enfriado bastante, el Gabinete de Washington y la prensa norteamericana hacen esfuerzos inauditos para atraerse la amistad de Inglaterra y su alianza, á ser posible.

Para conseguirlo exageran cuanto pueden la situación de los ingleses residentes en Santiago de Cuba, y excitan las pasiones británicas contra España.

Nueva York 2.

El torpedero norteamericano *Forte* apresó el sábado la goleta española *Mascota*, que con carga de fruta iba de Gibara á la Habana.

Armados y equipados por el Gobierno norteamericano se hallan listos en Cayo Hueso, para embarcar en la primera expedición, 1.200 cubanos.

El vapor *Texas*, perteneciente á la Cruz Roja, cargado de provisiones para los reconcentrados, continúa fondeado en Cayo Hueso, esperando á los buques de guerra que han de escoltarlo.

A causa de la perturbación producida por las muchas órdenes y contraórdenes, se ignora la fecha probable en que partirán de aquí la primera expedición y el *Texas*.

Ahora dícese que se juzga de poca monta la de 5.000 hombres que habían de formar la primera expedición de desembarco.

Nueva York 2.

Los corresponsales norteamericanos que están en Cayo Hueso, dicen que reina allí mucho disgusto por consecuencia de la escasez de noticias que hay acerca de la escuadra de bloqueo, que continúa dedicada á operaciones de poca monta.

Los tres vapores destinados á transportes de tropas regulares, y los que han fletado los cubanos para conducir filibusteros, aguardan órdenes para darse á la mar.

Dícese que considerables fuerzas de los insurrectos al mando de Máximo Gómez, se están concentrando cerca de Sagua la Grande.

El general Shafter, comandante de la primera división que ha de desembarcar en Cuba, llegó ayer á Tampa.

La decisión del Gobierno, ordenando sacar de entre todo el ejército 10.000 hombres inmunes contra el vómito, ha desorganizado los regimientos y aumentado la confusión.

Desde Londres

Londres.

La policía inglesa detuvo ayer en Támesis una barca cargada de municiones, que supone estaban destinadas á los beligerantes.

No es cierto que Alemania haya protestado de que se bombardease Manila; pero sí lo es que ha dirigido amistosa representación al Gabinete de Washington, significándole que los intereses alemanes sufrirían mucho si fuesen bloqueadas las Filipinas y bombardeado Manila.

Londres 2.

A consecuencia de la declaración del gobierno brasileño de que el carbón no es contrabando de guerra, los tres buques de la armada yanqui que hicieron escala en Río Janeiro pudieron llenar por completo sus carboneras antes de hacerse á la mar.

Londres 2.

Los mismos despachos oficiales yanquis niegan que tenga importancia la tentativa de bombardeo contra el puerto de Cabañas.

DESDE PARÍS

París 2.

No se confirma que una escuadrilla española persiguiera al yate americano *Namoina*, propiedad del director del *Heraldo de Nueva York*.

Este buque entró, en efecto, en un puerto cerca de Tolón, pero no porque fuera perseguido por buques de guerra españoles.

París 2.

A pesar de que los periódicos de esta mañana dan cuenta del combate naval librado ayer en la bahía de Manila, el exterior español abre próximamente á los cambios del sábado.

París 2.

En general se lamenta el accidente sufrido en Filipinas por los españoles y se elogia el heroísmo de sus marinos en los combates de Cavite.

CARTERA DE NOTICIAS

Una familia ha estado en Barcelona á

punto de ser envenenada por una mano criminal.

Es el caso de que dicha familia recibió como regalo unos dulces de bizcocho y crema, sin que supiera quién era la persona que le hacía el obsequio.

Por fortuna, al examinar el dulce advirtió que en la crema había cabezitas de fósforos.

Dicen de Fez que es desesperada la situación de aquel comercio con motivo de la subida de los cambios.

Muchos comercios han cerrado sus puertas, y otros no hacen ninguna clase de pedidos.

—Han salido tropas con dirección á Zarza, con objeto de restablecer el orden.

La kabila de Guíamma se ha sublevado á causa de los nuevos gobernadores de la misma, á los cuales no quieren reconocer como tales.

El total de lo recaudado hasta la fecha con destino al fomento de nuestra marina de guerra, según relación que publica la *Gaceta*, arroja un total de cuatro millones ciento veintiseis mil ciento cuarenta y una pesetas diez céntimos.

Nuevo Mundo sabe corresponder gallardamente al favor extraordinario del público que le ha colocado en tan alto lugar entre los semanarios ilustrados de España.

Con el número de esta semana REGALA un suplemento con las fotografías de la escuadra nacional, sin aumentar el precio.

La portada, en colores, reproduce todas las banderas marítimas españolas, nota de palpitante actualidad. Contiene además este número de *Nuevo Mundo* los retratos de los héroes del Callao; el Castillo del Morro de la Habana; los vapores convertidos en cruceros, *Columbia* y *Normandía*; el monitor *Puigcerdá*; la corbeta *Villa de Bilbao*; y la *Giralda*; retratos del ministro de Marina, y del general Cervera y comandante del *Colón* Sr. Díaz Moreu; el de la eminente actriz Eleonora Duse; instantáneas de la salida de las tropas; y una plana de música, ilustrada por Navarrete; y un cuento, recuerdos del año 1808, por López de Saa, con ilustraciones de Villamil.

A pesar de ser tan notable el extraordinario de *Nuevo Mundo*, se vende al precio de VEINTE CENTIMOS.

El alcalde del Puebla de Caramiñal (Pontevedra) ha sido víctima de un atentado.

A consecuencia de asuntos municipales, parece que allí andan muy excitados los ánimos, y una noche, después de la sesión del Ayuntamiento, en que se trató de consumos, explotó una bomba de dinamita frente á la casa del alcalde.

El edificio ha sufrido algunos desperfectos, pero desgracia personal no hubo ninguna.

Desconócese quién haya sido el autor del delito.

Los reclusos en la Cárcel de Béjar han pedido al Gobierno, en respetuosa instancia, que se les destine á la guerra y se les designe allí uno de los puestos de mayor peligro.

Dichos reclusos han acordado ceder un día de sus haberes para la suscripción nacional.

Patriotismo yanqui.

El ingeniero yanqui inventor de un buque submarino, ha vendido su invención á Francia.

Su país le hizo ofrecimientos, pero como los mejorara Francia dió á esta última su invento.

Un periódico hace notar la circunstancia de que los almirantes Cervera y Montojo, que mandan las escuadras de

Cuba y Filipinas, sirvieron á las órdenes de Méndez Núñez durante la campaña del Pacífico, en la cual, por méritos de guerra, fueron promovidos al empleo de tenientes de navío.

Ha terminado por ahora el movimiento de tropas en la Península, habiéndose reforzado con infantería las guarniciones de Gijón y Santander, y con artillería las de Málaga y Vigo.

También, según telegrama del capitán general de Baleares, han desembarcado ya en dichas islas los últimos refuerzos que salieron de la Península, consistentes en una batería del 8.º montado y una sección de telégrafos.

Anoche se decía en algunos círculos que don Luis Cadarso había escrito hacía pocos días á Madrid una carta rogando que se concediera á su hijo una plaza de gracia para el ingreso en la Escuela naval.

Su familia practicó las gestiones necesarias sin conseguir el deseo del bravo marino, y tuvo que contestarle que no le era posible al ministro del ramo acceder á su ruego, porque aquella plaza sólo se concedían á los hijos de marinos.... «¡muertos en campaña!»

La suscripción que la señora condesa de Casa Valencia, esposa del embajador que ha sido de España cerca de la Reina Victoria abrió entre la colonia española en Londres y que la ilustre dama encabezó con 1.500 pesetas, asciende ya á 5.700.

El total de lo que se recaude se unirá á la suscripción patriótica para el fomento de la marina de guerra de España.

Algunas fábricas de la región de Cataluña han despedido á sus obreros, asegurándose que en muy breve plazo quedarán despedidos todos, procediéndose á la clausura de las fábricas por la carencia de trabajo que se nota.

Ahora resulta, según el *World*, que el español Iglesias trató, en efecto, de volar el *Puritan*.

Añade que Iglesias confesó su propósito, y ha sido fusilado en Fort Taylor.

Según dice un colega, el Director General, el Gerente, el Director Médico y el Comité de la Sucursal de Madrid de *La Equitativa*, de los Estados Unidos, han hecho dimisión de sus respectivos cargos, con carácter irrevocable.

ZAMORA AL DÍA

El día 5 de este mes se reunirán en nuestra capital para su presentación los excedentes de cupo del reemplazo del 97, pertenecientes á nuestra provincia, para ser destinados á distintos cuerpos del Ejército.

No habiéndose presentado á las operaciones de quintas los mozos Emilio Muñoz Salazar, el ayuntamiento de Santibañez de Tera, ha instruido el expediente de prófugo.

El día 10 del mes actual se verificará en el ayuntamiento de Guarrate la subasta del encabezamiento de consumos, bajo el tipo de 3.694 pesetas 64 céntimos.

Por no reunirse número suficiente de señores concejales, no pudo anoche celebrarse sesión nuestra Excm. Corporación municipal.

La Comisión provincial ha admitido la renuncia del cargo de alcalde y concejal del ayuntamiento de Jambrina, á don Gabino Zamora.

Los ayuntamientos de Samir de los Caños, Pego y Guarrate, han solicitado del señor Gobernador civil la correspondiente autorización para imponer un recargo extraordinario sobre quintal de paja y leña.

Mañana conocerá la comisión mixta de reclutamiento los expedientes de exención de los mozos de los tres reemplazos anteriores, correspondientes á 27 pueblos del partido de Benavente.

MOVIMIENTO POBLACION.

Nacimientos.

María del Patrocinio Hernández Prieto.

Felisa Rubio Guerrero.

José María Sempere Quesada.

Defunciones.

José Ramos Carabajo.

Hasta la una del día de hoy, se han hecho en la Intervención de Hacienda de esta provincia, 80 redenciones á metálico, ingresando en las arcas del Tesoro la cantidad de 120.000 pesetas.

El juez de primera instancia del partido de Fuentesauco, ha dispuesto que sea conducido á la cárcel de aquella villa el recluso que está detenido en la de esta capital, Remigio de Santa Bárbara.

Por la comisión mixta de reclutamiento, se ha ordenado la busca y captura de los mozos Amador Joaquín Cabrero y Marcos Valentín Ramos, naturales de Jambriña y fugados del Hospital, donde estaban en observación.

Movimiento de enfermos en el Hospital provincial, durante el día 2

	Varones.	Hembras.	TOTAL.
Existentes en el día anterior	69	78	147
Ingresados en el día de hoy.	0	1	1
Suman.	69	79	148
Salidos en el día de hoy.	0	0	0
Quedan en el Hospital.	69	79	148

Zamora 3 de Mayo de 1898.

MERCADO DE CEREALES

Trigo, fanega 15 á 15,25 pesetas.
Cebada, 6, á 5,50 ídem.
Centeno, 7,25 á 7, ídem.
Garbanzos superiores, á 40 ídem.
Medianos, á 22 ídem.
Algarrobas, á 7,25 á 7 ídem.
Harina de 1.^a á 5,50 pesetas arroba.
Ídem de 2.^a á 5 íd.
Paja corta á 1, 10 peseta carga.
El precio del vino es el de 16 reales cántaro.

Por la Delegación de Hacienda se ha dispuesto que por el Inspector técnica de la renta del Timbre, don Emilio Diz y Gómez-Mira, se gire una visita de inspección á las corporaciones oficiales y entidades particulares sujetas á ella y que tengan residencia en los pueblos del partido de Benavente.

El ayuntamiento de esta capital ha solicitado del señor gobernador civil autorización para imponer recargos extraordinarios sobre los artículos no comprendidos en las tarifas del impuesto de consumos

AUDIENCIA

Señalamiento para el día 3.

Juzgado de Alcañices.—Delito, hurto; Procesado, Bernardo Díez Pérez y otros; Ponente, señor Presidente; Acusación, señor Teniente Fiscal; Abogado, señor Sánchez; Procurador, señor Heras; Testigos, ocho.

Juzgado de Zamora —Delito, Lesiones; Procesado, Ignacio Rodríguez y otros; Ponente, señor Ruiz; Acusación, señor Fiscal; Abogado, señor Morán López; Procurador, señor Heras; Testigos, tres; Peritos, dos.

El Alcalde de Venialbo, D. Jacinto Galbán, ha dirigido á los vecinos de dicho pueblo una entusiasta alocución excitándoles á tomar la mayor parte posible en la honrosa obra de la suscripción nacional.

Hoy se ha hecho cargo de la Subinspección de carabineros de esta capital, el coronel del mismo cuerpo, don Ricardo Ugarte.

Mañana por la noche se verificará en el Teatro Liceo Zamorano, una función cómica-dramática por la sociedad titulada *Eslava*, destinando los fondos que recauden, á la suscripción nacional.

Hoy por la mañana ha salido de la iglesia de San Juan la tradicional procesión de la Santa Cruz, recorriendo la Plaza Mayor y regresando á su santa casa.

La lluvia que estos días ha caído sobre nuestros sembrados ha hecho que los labradores tengan mucha confianza en esperar una buena cosecha.

Tenemos entendido que los 763 hombres que han sido llamados para recibir instrucción, quedarán por ahora acuartelados en Zamora, en el castillo ó en el cuartel de Infantería.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 2 (9,35 noche.)

(Recibidos en esta Redacción hoy 11 mañana.)

En estado de guerra.

Se ha celebrado Consejo de ministros.

En él, se ha acordado resignar el mando de las autoridades civiles en la autoridad militar, quedando por tanto la capital de España en estado de guerra.

Madrid 2 (9,35 n.)

(Recibido á la misma hora.)

De Filipinas.

Se reciben telegramas que confirman los temores que se tenían respecto al cable que pone en comunicación aquel Archipiélago con España.

La escuadra yanqui se ha apoderado de él cortando toda comunicación con España.

Madrid 2 (9,2,35 n.)

(Recibidos con el anterior.)

Telegramas falsos.

La escuadra yanqui, posesionada de nuestro cable con Filipinas, empieza á hacer uso de él, telegrafando una porción de embustes en los que maltrata á nuestras autoridades del Archipiélago y hace juicios llenos de pasiones miserables contra el proceder de aquellas.

Bombardeo de Manila.

Como nuestro cable ha caído en poder del enemigo, y los últimos despachos oficiales de Augusti se refieran á una notificación hecha por el contraalmirante que manda la escuadra yanqui, amenazando con bombardear la plaza si no en-

tregaba los barcos que se habían refugiado en aquel puerto, no aceptada la proposición, se supone que habrá sido cumplida la amenaza, pero en ningún centro oficial ni en los periódicos, se tienen noticias que confirmen el bombardeo de Manila.

No hay crisis.

He hablado después del Consejo con varios ministros y he visitado algunos centros oficiales; los consejeros responsables primero y después en las dependencias de los ministerios niegan en redondo que haya crisis ministerial.

Las Cámaras.

Entre los acuerdos tomados en el Consejo de ministros de hoy, parece cosa decidida en vista de la gravedad de las circunstancias porque atraviesa la nación, que contra lo que se tenía dispuesto, las Cámaras españolas continuarán abiertas en tanto que el país lo necesite.

ULTIMA HORA

Madrid 3 (12,30 t.)

Motín en Gijón.

Se reciben telegramas que están oficialmente comprobados, de un motín producido por las vendedoras de pescado fresco del puerto de Gijón, contra la empresa arrendataria del impuesto de consumos de aquella ciudad.

A las amotinadas, se unieron también en la misma actitud las cigarreras de la fábrica de tabacos, tomando el motín gravísimos caracteres, pues se dirigieron á los fielatos y casetas del resguardo, pegando fuego y haciéndolo todo astillas.

Madrid 3 (1,20 t.)

Mas detalles.

Ante la actitud hostil de las amotinadas en Gijón, las autoridades se vieron en la necesidad de ordenar salir á las calles las tropas y fuerzas de la guardia civil, que no logrando por medios persuasivos que se disolviesen, dieron algunas cargas sobre las amotinadas.

Estas, que en principio se dieron á la fuga, atemorizadas, se rehicieron y contestaron impetuosamente á la fuerza armada, con pedradas y palos.

La fuerza armada hizo fuego sobre las amotinadas, causando algunos heridos.

(En el telegrama no se dice si el orden público ha sido restablecido.)

Madrid 3 (1,40 t.)

La escuadra yanqui.

Un telegrama de Hong Kong dice que la escuadra americana bombardea en estos momentos la isla del Corregidor hasta destruir nuestras fortificaciones, con el fin de que sus buques no encuentren obstáculo alguno cuando salgan de la bahía de Manila.

Madrid 3 (1,50 t.)

Rumor desmentido.

Las autoridades navales de Washington desmienten el rumor de que se hicieron eco recientemente varios periódicos extranjeros

augurando que la escuadra norteamericana en Filipinas tendría que abandonar aquellas aguas después del combate de Cavite, porque se le acabarían las municiones y escasearía el carbón.

Contra tal rumor afirman las mencionadas autoridades que la escuadra yanqui cuenta con los viveres suficientes para continuar las operaciones por mucho tiempo.

Madrid 3 (2 t.)

Cábalas yanquis.

En los centros políticos de Washington consideran ya como cosa segura la rendición de Manila, y partiendo de esta base se examinan los efectos probables de la rendición, y se discute acerca de los destinos que aquellos malvados podrán ocupar en el hermoso Archipiélago filipino.

Madrid 2 (2,10 m.)

Nada de la guerra.

En los centros oficiales no se han recibido hoy noticias de Filipinas, y con tal motivo crece la ansiedad del público por conocer el resultado del anunciado bombardeo de Manila, que á pesar de cuantos rumores han circulado, puedo asegurar que oficialmente no se ha confirmado tal noticia.

Madrid 3 (2 15 .)

El Cable.

En vista de la carencia de noticias de Filipinas, varios periodistas han interrogado al señor Sagasta, acerca de los propósitos del Gobierno para lograr ponernos en comunicación con Manila.

El presidente del Consejo manifestó que se trabaja ya para habilitar el cable con el Archipiélago y cree que muy en breve se habrá conseguido.

Madrid 3 (2, 20 t.)

En Palacio.

El general López Domínguez ha cumplimentado esta mañana á Su Majestad la Reina permaneciendo en la Régia Cámara más de una hora. El general se excusó de contestar á las preguntas que le hicieron los periodistas acerca del motivo de su larga conferencia.

Madrid 3 (2,40 t.)

Real firma.

Los asuntos puestos hoy á la firma de S. M. la Reina, carecen de interés, reduciéndose á varios decretos de carácter administrativo sin importancia alguna.

Madrid 3 (4,30 t.)

URGENTE

Escándalo en el Congreso.

En la sesión celebrada esta tarde en el Congreso de los Diputados, el señor Salmerón pidió detalles acerca de la catástrofe de Manila para satisfacer la pública curiosidad, y con este motivo dirigió ataques durísimos á nuestro Gobierno.

Contestóle el señor Sagasta, lamentándose de la injusta oposición que se hace al Gobierno.

Después del discurso del señor Sagasta, se produjo un grandísimo escándalo en la Cámara, motivado por la actitud de los republicanos que han ofrecido esta tarde el vergonzoso espectáculo de pasarse á los bancos de la minoría carlista.

Sánchez Ortiz.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	»	3.50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id.	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id.	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id.	12	00
Id. id. á cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

PAPELES PINTADOS DE ESPERATO ROBLEDO PLAZA DEL FRESCO ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosin, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA RUBIA
FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS
 Y TIENDA DE VINOS
 DE
JOSE NIEBRO
 SAN ANDRES 10.—ZAMORA

L' UNION

Compañía anónima de Seguros contra incendios. Fundada en 1828. Establecida en París, 15, Rue de la Banque. Reconocida en España por Real Orden y sometida a su Legislación.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896.

Capital social Francos.	10.000.000
Reservas id.	10.135.000
Primas á recibir id.	76.718.905

Total de Garantías Francos. 86.853.905
 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896. Francos. 15.986.763.085
 Siniestros pagados desde el origen de la Compañía. Francos. 211.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas acetileno, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público. Sub-Director Apoderado en Zamora, D. Santiago Zarzosa, Plaza Mayor núm. 16.

PAPELES PINTADOS

DE

GARCIA HERMANOS

Calle de Alfonso XII, Almacén de Yeso.

Esta casa ofrece al público la grandiosa colección de MIL gustos que acaba de recibir, procedentes de las mejores fábricas de España y del Extranjero.

Por esta razón, nadie debe comprar papeles sin antes ver el inmenso muestrario que ofrecemos y la baratura de los mismos, pudiendo dar una idea al ofrecer entre ellos más de CIEN bonitos gustos en el insignificante precio de treinta á cincuenta céntimos la pieza.

Alfonso XII, Almacén de Yeso.

ZAMORA

DROGUERIA DEL LICENCIADO EN FARMACIA Don Federico Martínez. SAN TORCUATO, 6.

Acaba de recibirse una gran partida de arce flor, que se vende á precios sin competencia.

En este establecimiento, hallarán los señores Farmacéuticos un surtido completo en *Drogas Alcaloides, Especialidades Nacionales y Extranjeras* y todo lo concerniente á la sección de *Drogueria Medicinal* en condiciones tales de pureza, que se acredita con solo las marcas de las casas de que proceden.

En la sección industrial, ofrecemos pinturas preparadas y en polvo, brochas, barnices, etc., etc., á precios económicos.

LA NACIONAL

Fábrica de Espíritus y Aguardientes, situada en Santo Domingo ó Avenida de la Feria, número 10.—Zamora.

Se compran á buenos precios madres netas, madres de bebida y brisas después de atornilladas.

POR TODO SE DA DINERO

A LOS COSECHEROS

Vendemos con grandes rebajas de precios Espiritu para el encabezado de vinos.

LIQUIDACION VERDAD

Solo por 20 días
 RENOVA NUM. 8. ZAMORA

GERMAN GONZALEZ

Por tener que trasladarse con motivo del incendio ocurrido en la casa, se liquidan con una rebaja verdad de un 25 por 100 todas las existencias de esta casa.

Se advierte que no hay géneros averiados

Solo por 20 días.

Aprovecharse y visitar la liquidación.

CASA FUNDADA EN 1872

Drogueria general

DEL

LICENCIADO EN FARMACIA
JOSE GARCIA CAPELO
 (antes HIJOS DE V. GARCIA)

Esta casa, la más antigua en la capital, ofrece á su numerosa clientela, surtido completo en Alcaloides, Productos químicos y farmacéuticos, Especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras, Aguas minerales, Ortopedia, Artículos para la fotografía, Pinturas preparadas y en polvo, Barnices de las mejores fábricas del extranjero y del país, Brochas y Pinceles de todas clases, Artículos para la Tintorería, Perfumería fina y ordinaria.

Precios sin competencia y plazos y condiciones especiales para consumo importante.

PARA LOS VITICULTORES.—Sulfato de cobre puro para combatir el Mildew, Azufre sublimado para el oídium á precios más baratos que en ninguna otra de la población.

RUA 18;

frente á la calle de Alfonso XII.
 ZAMORA

SE HACEN toda clase de composturas garantizadas por un año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía.

Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY á la venta relojes de pared y cuadro desde 20 pesetas.